BIBLIOGRAFIA

Alcaldes de Ciudadela

Un tomo de 560 páginas con ilustraciones en el texto, del que es autor don José Cavaller Piris. Editado en el año actual por «La Económica», de Villa-Carlos.

La historia de la ciudad occidental menorquina desde los azarosos días de la revolución del 68 hasta 1923 aparece detallada en esta obra interesantísima que con verdadero cariño ha dado a la publicidad el distinguido escritor ciudadelano don José Cavaller Piris.

Porque no es sólo la vida municipal la que se pone de relieve en el minucioso trabajo que nos ocupa, no es tampoco la labor personal de los dignos varones que desempeñaron la Alcaldía en el lapso de tiempo citado, la que destaca preferentemente en el trabajo de referencia; es el reflejo en tales actuaciones de las palpitaciones de la hermosa población lo que el lector contempla satisfecho al dedicar unas horas a esta notable compilación de datos y hechos que ha sabido ordenar el señor Cavaller, presentando el conjunto en forma agradable para lo cual en algunas ocasiones ha tenido que vencer las dificultades que siempre ofrecen las enumeraciones de cifras y antecedentes de patente aridez.

Y el interés de la obra se acrecienta porque el periodo historiado es el de las grandes trasformaciones de la urbe ciudadelana.
Al paso de las páginas, aparecen ante la imaginación del lector,
hechos tan importantes para dicha ciudad como el derribo de sus
murallas, la construcción de su ensanche, la urbanización de sus
grandes plazas y paseos, la instalación del alumbrado por gas y
electricidad, la traslación al soberbio edificio de los Gobernadores
militares, debidamente restaurado, de las Casas Consistoriales, la
apertura de los mercados y muchas otras mejoras que atestiguan
el adelanto de la población, merced al celo sostenido de sus admi-

nistradores. Estos para llevar a término propósitos tan laudables hubieron de tropezar con dificultades económicas que serían suficientes a hacer desistir a quienes no alentaran un optimismo a toda prueba cimentado en un profundo amor a su tierra nativa.

Las luchas con la Hacienda y con la Diputación, están detalladas en el trabajo del señor Cavaller y asombra pensar como las preocupaciones que infundieron en los Alcaldes y en los Ayuntamientos ciudadelanos, pudieron dejarles tiempo para sentir el estímulo de las iniciativas y llevar estas a cabo.

Las relaciones con el elemento religioso de la población, muy en especial con el Clero, llenas de alternativas difíciles en la primera mitad del periodo historiado, son objeto también de estudio y su definitiva solución, revela los sentimientos imperantes en Ciudadela que han conducido a la armonía y respeto a las instituciones eclesiásticas.

Entre los varios hechos que se relatan en el texto figuran las entradas de Obispos, la celebración del cuarto Centenario del descubrimiento de América y las visitas regias, entre otros.

Un propósito vemos irrealizado de los que iniciaron los Ayuntamientos del periodo descrito. Se trata del monumento a Alfonso III, el Conquistador de Menorca Este homenaje al rey aragonés que debía perpetuarse en piedra o bronce en la plaza de su nombre es una obligación que aquellas corporaciones legaron a sus sucesoras y que, seguramente, tendrá realización el día que Ciudadela se lo proponga pues cualquiera que lea el libro del señor Cavaller se convencerá de lo mucho que pueden la tenacidad y el patriotismo de los ciudadelanos.

El autor estampa su juicio a continuación de cada alcaldía. Todos los comentarios del señor Cavaller están inspirados en un criterio de benevolencia que las más de las veces es de justicia y cuando aquella ha servido para escamotear las censuras deja al descubierto la buena voluntad conque en toda ocasión procedió la persona juzgada

Ciudadela debe al distinguido escritor que nos ocupa, una obra curiosísima cuyo valor se acrecentará con el tiempo.

La edición es esmerada y la adornan un gran número de fotograbados reproduciendo distintos parajes de la población en consonancia con las indicaciones del texto y los retratos de los veintidos alcaldes y cinco secretarios de la Corporación municipal correspondientes al periodo a que la obra se contrae. Esta se halla dedicada a S. M. el Rey, cuya fotografía figura en una de las primeras páginas del libro. A continuación de este, el autor ha puesto una introducción histórica que es un verdadero resumen de la organización municipal española a través de los tiempos, digna de todo elogio.

Cerremos estas notas bibliográficas con nuestro aplauso sincero al conocido publicista ciudadelano sin olvidar al editor villacarlino que, en su orden, también ha realizado una labor estimable.

JOSÉ CÓTRINA

* * *

De regreso de un reciente viaje de estudios por los Estados Unidos, nos ha visitado nuestro joven paisano don Francisco F. Sintes, del « Instituto de Electricidad y Mecánica Aplicadas » de Barcelona. Dicho señor ha hecho donativo al Ateneo de dos de las obras sobre electricidad que, en la Biblioteca del Electricista Práctico, lleva publicadas y que se titulan, una: Estaciones Transformadoras y la otra: Subcentrales de Tracción. Trátase de obras modernas de verdadero valor práctico para los técnicos, por la clara exposición ilustrada de todos los elementos que componen las instalaciones a que hacen referencia.

Agradecemos al señor Sintes su atención y le deseamos muchos éxitos en su carrera.

F. S. A.